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编者按 近年来，随着公司的快速发展，涌现出一大批爱岗敬业、真抓实干、勇于创新、甘于奉献的劳动模范。他们在
“十里钢城”这片热土上挥洒着辛勤的汗水，用智慧、勇气、担当助推企业发展。他们以出色的工作业绩奏响太钢发展的时
代强音，成为太钢职工学习的楷模。日前，记者走到职工中，听他们讲述心中的劳模。

■记者 孟庆芬 张轩瑜

在技术中心，记者见到板材研发室科研人员施斌卿，
对于公司此次劳模评选，他提出了自己的想法：“当前，钢
铁形势疲软，公司更注重知识型、技能型人才的储备培养，
这次很多科研人员被评为劳模，是公司对他们工作的肯
定，也是对科技人员的鼓励，作为科研人员，我们感到责任
重大，面对严峻形势，要多学习、多积累，争取也站到劳模
的队伍中。”

见到不锈钢研发室科研人员卫争艳时，她正在翻阅不
锈钢冶炼技术资料，面对记者想不想也当劳模的提问，这
个北科大毕业的硕士研究生突然显得愈加腼腆起来：“女
同志干出点成绩来非常不容易，但是，我的身边就有这样
的人，比如说王玉玲大姐，她的工作我都亲身体会过，作为
女技术人员，她们付出的努力是常人难以想象的，这条路
不好走。她们当劳模，当我们的引领者，我信服，我会向着
这个方向努力。”

总医院神经内科六病区米英姿组长听到记者的来意，
轻轻合上病历说：“医院想发展就得靠新思路、新技术，被
评为劳模，是对技术人才的肯定和鼓励。这样做才会有更
多、更先进的技术出现。”

记者在自动化公司MES软件研究开发室，见到了年
轻的朱慧强，他说：“公司重视知识型、技术型人才，这次劳
模选拔的方向，对我们这些普通技术人员来说，像打了一
剂强心针。我们看到，只要刻苦钻研、踏实工作，积极挖掘
自身潜力，提升创新能力，就有机会实现自己的人生价值，
就有机会当劳模。如今，我们对劳动价值的评判，正在从

‘出大力，流大汗’‘苦干加巧干’向知识型、创造经济效益
方向转变。这样的变化，与我们公司逐步向国际型大企业
迈进的节奏完全合拍。”

■记者 张春娟 田晓钢

一身洗得发白的工作衣，让王银耀在炉
前一群人当中比较显眼，他正在炉前出铁口
处指导当班职工操作。王银耀是炼铁厂炉
前作业长，听明记者来意，他说：“劳模本身
就是团体的代表，而且是典型的代表。我认
为劳模必定有超出普通职工的一些长处，比
如技术，不敢说引领一个时代，最起码本岗
位技术水平要领先，还必须具备敬业精神，
吃苦耐劳，兢兢业业。这两方面结合，才算
得上是一个当代劳模，才能享受这样一种荣
誉和称号。高炉要连续运转，但看不到里
面，能干好不容易，必须集中精力、善于琢
磨，走着、站着、在家，甚至做梦都想着高炉，
把它当成自己生命的一部分，这样才能有所

突破，才能作出一些成绩。当个劳模真不容
易，劳模身上值得我们学习的东西太多太
多。”

见到型材厂精整作业区丁班调运班长秦
新院时，他正在卸车，放下手中的活儿，他简
短回答了记者的提问：“你能想到的，他比你
提前想到，你能干好的，他干得精致漂亮，每
天都在现场，加班加点是常事，这就是劳模。
他们是大家的主心骨、带头人，跟着他们干活
心里踏实、身上有劲。”

王嘉瑜是不锈冷轧厂电气自动化部冷连
轧电气调试组点检员，他说：“劳模对于我们
来说是标杆、是榜样、是参照点，我们需要向
他们看齐，努力提高自己的工作能力。劳模
身上散发着强烈的催人奋进精神，对我们的
工作、生活都有激励作用。”

■记者 周毅

芦文晓是新闻中心采编四室的主任，
这段时间，他一直忙着策划劳模宣传报道
方案，他笑着说：“以前都是我采访别人，今
天我成了被采访的对象。”谈到劳模的宣
传，他说：“弘扬劳模精神是我们的责任，发
扬光大劳模精神是我们的义务，我们有责
任和义务让劳模精神永不褪色，让老劳模
与新劳模薪火相传。在此次劳模的主题宣
传上，我们动了很多脑筋，推出了‘困难之
中我先行’的专题报道，让劳模亮相，让劳
模表态，让劳模引领，带动全体职工迎难而
上，奋发前行。”

公司工会生产保护部雷永利可以说对劳
模的评选了如指掌，他介绍，劳模都是经过层
层推荐、反复讨论后筛选出来的，他告诉记

者：“公司对劳模的评选非常重视，考虑得非
常全面细致，评选出的劳模和先进代表，是公
司不同岗位、各个层面的佼佼者。此次劳模
评选是一个起点，下一步，我们将把‘弘扬劳
模精神，争做优秀岗位职工’作为工作重点，
大力宣传、弘扬劳模精神，让更多的职工了解
劳模，让更多的职工向劳模看齐。”

炼铁厂党群科安瑞珍说：“大力弘扬劳模
精神，要始终重视关爱劳模、支持劳模发挥骨
干带头作用。通过切实的服务和帮助来体现
对劳模的关爱，为劳模从事管理或研发创造
有利条件，积极促进劳模从普通工人向技能
工人转变，从生产模范向创新模范转变，从岗
位标兵向行业标兵转变。要广泛宣传劳模先
进事迹，用劳模的优秀品质引领全体职工，进
一步形成崇尚劳模、学习劳模、争当劳模、关
爱劳模的浓厚氛围。”

讲述心中的劳模

知识型、技能型劳模
体现出企业的发展进步

新生代和生产一线
职工亮相多

他们身上有催人奋进的精神

弘扬劳模精神是我们应尽的责任

劳模就在我们中间
■记者 张春娟 田晓钢

能源动力总厂水处理作业区主管赵瑞
峰在电话里接受了记者的采访，他说：“劳模
把大量的精力、时间投入到工作中，对工作
认真负责、脚踏实地，对生产、工程中出现的
问题一追到底，有‘啃劲’、‘韧劲’。就拿我
们厂的劳模武彦琴来说，尽管她是个女同
志，但巾帼不让须眉，带领团队出色地完成
了作业区各项生产经营指标，这是最值得称
赞的地方。”

在不锈热轧厂热处理车间见到主管刘志
军，他正在现场巡查，刘志军给人的第一印象
是干练、沉稳，他边走边说：“劳模身上具有弘
扬正气、勇挑重担、吃苦耐劳的精神，还有一

种影响力、向心力，能带领大家齐心协力，拧
成一股绳，克服各种困难。此次公司评选出
的劳模闫刚就是我们中的一员。酸洗工作的
现场环境很艰苦，闫刚最大的优点就是能吃
苦、爱钻研，而且有一股常人没有的耐力，一
说到他，大家都竖大拇指。让这样的人当劳
模心服、口服。”

加工厂化验作业区作业长古宏渊每天打
交道最多的是显微镜，他要通过显微镜观察
矿棉纤维直径，听明记者来意，古宏渊停顿
了一会儿说：“因为工作好、德行好，被评为
劳模先进 ，可是就从那一天起，他就像被放
在了显微镜下，一些优点、缺点同时被放大，
所以大家要多一些理解，劳模也是我们中间
普通的人。”

■记者 孟庆芬 张轩瑜

房地产开发公司52岁的王新龙，指着《太钢日报》的
劳模公示感慨道：“现在的年轻人有知识、有能力，应该让
年轻人承担重任，相信他们有能力胜任重要工作。年轻人
充满活力和创造力，更有益太钢发展。鼓起年轻人的志气
也是我们这些老同志应尽的责任。”

在工人俱乐部门口，刚刚参加完劳模先进表彰大会的
尖山铁矿选矿部破碎作业区乙班班长高继伟边下楼梯边
说：“今年公司劳模人员基层一线职工比例增加，这是件值
得叫好的事情。作为一线职工，身边的劳模更有带动力，
劳模精神更容易传承发扬。”

炼钢一厂碳钢线1号门前，马君君正在专心致志地指
挥着外协队伍修理炉壳，他没有觉察到记者的到来，直到
干完活，他才抬头看见记者，随即作了一个ok 的手势，摘
下口罩对记者说：“作为一名冶炼机械点检维护作业区的
技术员，我最了解一线职工的想法，一线职工当劳模让我
们体会到公司对一线工作的认可。一线职工不分年老年
轻，只要辛勤付出就有回报，就有机会当劳模。我为劳模
点赞，为太钢的变化点赞。”


